



Secretaría Concejo

SESIÓN EXTRAORDINARIA SOLEMNE 318-2014

Acta de la Sesión ExtraOrdinaria Solemne celebrada por la Corporación Municipal del Cantón Central de Heredia, a las dieciocho horas con quince minutos del día jueves 27 de marzo del 2014, en el Salón de Sesiones Municipales "Alfredo González Flores".

REGIDORES PROPIETARIOS

Lic. Manuel de Jesús Zumbado Araya
PRESIDENTE MUNICIPAL

Señora	María Isabel Segura Navarro
Señor	Walter Sánchez Chacón
Señora	Olga Solís Soto
Lic.	Gerardo Lorenzo Badilla Matamoros
Señora	Samaris Aguilar Castillo
Señor	Herbin Madrigal Padilla
Señor	Rolando Salazar Flores
Señora	Hilda María Barquero Vargas

REGIDORES SUPLENTE

Señora	Alba Lizeth Buitrago Ramírez
Señor	José Alberto Garro Zamora
Señora	Maritza Sandoval Vega
Señor	Pedro Sánchez Campos
MSc.	Catalina Montero Gómez
Señor	Minor Meléndez Venegas
Señora	Yorleny Araya Artavia
Señor	Álvaro Juan Rodríguez Segura

SÍNDICOS PROPIETARIOS

Señor	Eduardo Murillo Quirós	Distrito Primero
Señora	Nidia María Zamora Brenes	Distrito Segundo
Señor	Elías Morera Arrieta	Distrito Tercero
Señora	María del Carmen Álvarez Bogantes	Distrito Cuarto
Señor	Rafael Barboza Tenorio	Distrito Quinto

SÍNDICOS SUPLENTE

Señora	Marta Eugenia Zúñiga Hernández	Síndica Suplente
Señor	Rafael Alberto Orozco Hernández	Distrito Segundo
Señora	Hannia Quiros Paniagua	Distrito Tercero

AUSENTES

Señora	Grettel Lorena Guillén Aguilar	Regidora Suplente
Señor	Edgar Antonio Garro Valenciano	Síndico Propietario
Señora	Yuri María Ramírez Chacón	Síndica Suplente

ALCALDE Y SECRETARIA DEL CONCEJO

MSc.	Flory A. Álvarez Rodríguez	Secretaria Concejo Municipal
MBA.	José M. Ulate Avendaño	Alcalde Municipal

Saludo a Nuestra Señora La Inmaculada Concepción, Patrona de esta Municipalidad.
(A cargo del Pbro. Fernando Vílchez – Cura Párroco de la Parroquia Inmaculada Concepción).

Acto seguido se hace la entonación del Himno Nacional, a cargo del Prof. Eduardo Villalobos Yanarella.

Seguidamente la regidora Hilda Barquero hace la lectura del acuerdo, en el cual se le otorga la condecoración "Esmeralda Gutiérrez Flores" a la señora María Eugenia Dengo Obregón, el cual dice:



Secretaría Concejo

MUNICIPALIDAD DE HEREDIA

El Concejo Municipal de Heredia, en su Sesión Ordinaria Número 0313-2014, celebrada el día lunes 03 de marzo del 2014

CONSIDERANDO

Doña María Eugenia Ángela de Jesús nace en Heredia el jueves 9 de setiembre de 1926, último hijo del matrimonio de dos grandes formadores nacionales: don Omar Dengo Guerrero y doña María Teresa Obregón. Los estudios primarios los realizó en la Escuela Rafael Moya Murillo de Heredia y la Escuela Perú en San José. Sus estudios secundarios los efectuó en el Colegio de Señoritas, también de la Capital.

"Cursó sus estudios superiores en Filosofía y Letras y en Administración Educativa en la Universidad de Costa Rica y en la Universidad de Minnesota. Es autora de numerosas publicaciones entre las que se destacan Educación Costarricense, Roberto Brenes Mesén, Nuevos Paradigmas para la Educación y Omar Dengo: Escritos y Discursos..."¹, así como la obra Tierra de Maestros, presentada el 22 de agosto del 2011.

Contrajo matrimonio el 30 de octubre de 1946 con don Carlos Enrique Vargas Méndez, de cuya unión formaron su hogar sus hijos, señores Roberto Enrique, Ana Isabel, Carlos Alonso, Cristián, Marie Clare y Pablo Antonio, de los cuales también goza doña María Eugenia de nietos y bisnietos.

Algunas de las labores más destacadas de Doña María Eugenia Dengo son: Fundadora y Directora del Liceo Laboratorio Emma Gamboa, Decana de la Facultad de Educación, Vicerrectora de Acción Social, Miembro y Presidenta del Consejo Universitario, de la Universidad de Costa Rica. Miembro del Consejo Superior de Educación en tres ocasiones, Ministra de Educación en el período 1978-1982, Coordinadora Regional de la UNESCO para América Latina y el Caribe (CRESALC) y Miembro del Consejo Universitario de la Universidad Estatal a Distancia (UNED), institución que le otorgó el título de Doctorado Honoris Causa el 30 de mayo de 2008.² En el 2006 recibió el Premio Rodrigo Facio de la Universidad de Costa Rica. En el 2007 fue galardonada con el Premio Magón, que es el reconocimiento principal que otorga la República de Costa Rica por la labor de toda una vida consagrada a la cultura. Dentro de las consideraciones del jurado para otorgar este reconocimiento a doña María Eugenia argumento que "...ella representa a una generación de educadores costarricenses que con su esfuerzo, dedicación y trabajo sentaron las bases de un modelo de sociedad, de la que el pueblo en su totalidad siente gran satisfacción y orgullo."

La señora Ida Fallas Monge, concluye su artículo titulado "María Eugenio Dengo Obregón: Líder por excelencia" del 2008, con estas sentidas y hermosas palabras, que retratan en toda su extensión a este gran ser humano: "Doña María Eugenia Dengo, persona que ha sido buena en todo el sentido de la palabra, su padre sería el primero en mostrar el orgullo de poder llamarla hija."

La Dra. María Eugenia Dengo es una mujer y una educadora modelo, que conjuga en su persona los más altos valores e ideales costarricenses y su estilo de vida nos invita a plantearnos la misma meta que hace aproximadamente se fijara su padre Omar Dengo, ser simplemente un hombre bueno o una mujer buena.

ACUERDA POR UNANIMIDAD

OTORGAR LA CONDECORACIÓN "ESMERALDA GUTIÉRREZ FLORES" A LA

DRA. MARÍA EUGENIA DENGO OBREGÓN

ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.

MSc. Flory A. Álvarez Rodríguez
SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL

Lic. Manuel Zumbado Araya
PRESIDENTE MUNICIPAL

MBA. JOSÉ MANUEL ULATE AVENDAÑO
ALCALDE MUNICIPAL

Heredia, 27 de marzo del 2014

El señor Erick Bogarín – Presidente de la Asociación de Historia de Heredia y miembro de la Comisión de Cultura procede a dar la semblanza de la señora María Eugenia Dengo Obregón, la cual se transcribe de seguido.

"Buenas noches, señor Alcalde José Manuel Ulate Avendaño, Vice Alcaldes, señora Heidy Hernández Benavides, señor Marco Antonio Ruiz Mora; Presidente del Concejo Municipal, señor Manuel Zumbado Araya, Vice Presidenta del Concejo Municipal, señora Hilda Barquero Vargas, señores Regidores y Síndicos del Concejo Municipal, buenas noches doña María Eugenia Dengo Obregón, así como a su distinguida familia, buenas noches a las autoridades civiles y religiosas, muy buenas noches señores

Nos han dado el gran honor, de poder compartir con ustedes una pequeña semblanza de esta gran mujer, de este gran ser humano, semblanza que por razones de tiempo no podrá ser ni mostrar en su justa dimensión la grandeza de esta educadora, que se encierra en la extraordinaria sencillez y humildad que la caracteriza, semblanza que insistimos será como una titilante estrella en una noche despejada, que no nos permitirá observar y apreciar el gran brillo y esplendor como si estuviésemos frente a ella, pero como esa estrella en noche despejada, nos dejará sentir en lo más profundo de nuestro interior la grandeza que apenas podremos percibir, pero que sabemos con toda seguridad, nos tocará las más profundas fibras de nuestra alma, de nuestro corazón.

Y hemos utilizado esta hermosa metáfora de la estrella, pues la Condecoración que la Municipalidad de Heredia entrega hoy a doña María Eugenia, está relacionada además al Centenario de la Fundación de la Escuela Normal de Costa Rica, casa de formación de educadores, donde su familia está histórica e íntimamente relacionada, pues su padres, don Omar Dengo Guerrero y doña María Teresa Obregón Zamora, fueron fundamentales y extraordinarias columnas de ese titánico proyecto educacional de los hermanos don Alfredo y don Luis Felipe González Flores. El Banderín de la Escuela Normal y su himno Alma Mater, mantendrán siempre la luz y la guía de su estrella de ocho puntas, símbolo de perfección, plenitud, de regeneración y realización del espíritu. Y que mejor muestra de este hermoso simbolismo que la infatigable e ineludible vida de doña María Eugenia Dengo Obregón.

Doña María Eugenia Ángela de Jesús nace en Heredia el jueves 9 de setiembre de 1926, último hijo del matrimonio de los grandes formadores nacionales, Dengo Guerrero y Obregón Zamora, de los cuales hemos hecho mención. Fueron sus hermanos Gabriel, Omar y Jorge Manuel.

Los estudios primarios los realizó en la Escuela Rafael Moya Murillo de Heredia y la Escuela República del Perú en San José. Sus estudios secundarios los efectuó en el Colegio Superior de Señoritas, también de la Capital. En 1943 obtuvo el grado de Bachiller en Ciencias y Letras.

Contrajo matrimonio el 30 de octubre de 1946 con don Carlos Enrique Vargas Méndez, de cuya unión formaron su hogar sus hijos, señores Roberto Enrique, Ana Isabel, Carlos Alonso, Cristián, Marie Clare y Pablo Antonio, de los cuales también goza doña María Eugenia de nietos y bisnietos.

*"Los estudios universitarios los realizó en la Universidad de Costa Rica, Facultad de Filosofía y Letras, sección de Filología, durante los años 1944, 1945 y 1948. Estuvo en la Universidad de Minnesota, Estados Unidos, en los Departamentos de Filosofía y de Ciencias, Literatura y Artes: cursos para Bachiller en Artes, en Filosofía y Literatura Española e Hispanoamericana, revalidados por la Universidad de Costa Rica en el periodo académico de 1945-1946."*³

*"En el año de 1959 hizo su Licenciatura en Filosofía y Letras, en la Facultad de Ciencias y Letras de la Universidad de Costa Rica."*⁴

³ **ACUÑA DE CHACÓN (Ángela)**, La mujer costarricense a través de cuatro siglos, San José, Costa Rica, Imprenta Nacional, 1969, colección personal.

⁴ Ibid.

"En noviembre de 1964 fue nombrada Decana de la Facultad de Educación y reelecta para el periodo de 1967-1970."⁵

"Algunas de las labores más destacadas de Doña María Eugenia Dengo son: Fundadora y Directora del Liceo Laboratorio Emma Gamboa,...Vicerrectora de Acción Social, Miembro y Presidenta del Consejo Universitario, de la Universidad de Costa Rica. Miembro del Consejo Superior de Educación en tres ocasiones, Ministra de Educación en el período 1978-1982, Coordinadora Regional de la UNESCO para América Latina y el Caribe (CRESALC) y Miembro del Consejo Universitario de la Universidad Estatal a Distancia (UNED), institución que le otorgó el título de Doctorado Honoris Causa el 30 de mayo de 2008."⁶ En el 2006 recibió el Premio Rodrigo Facio de la Universidad de Costa Rica. En el 2007 fue galardonada con el Premio Magón, que es el reconocimiento principal que otorga la República de Costa Rica por la labor de toda una vida consagrada a la cultura. Dentro de las consideraciones del jurado para otorgar este reconocimiento a doña María Eugenia argumento que "...ella representa a una generación de educadores costarricenses que con su esfuerzo, dedicación y trabajo sentaron las bases de un modelo de sociedad, de la que el pueblo en su totalidad siente gran satisfacción y orgullo."⁷

"Es autora de numerosas publicaciones entre las que se destacan Educación Costarricense, Roberto Brenes Mesén, Nuevos Paradigmas para la Educación y Omar Dengo: Escritos y Discursos..."⁸, así como la obra Tierra de Maestros, presentada el 22 de agosto del 2011.

Como nos indica doña Ángela Acuña de Chacón en su obra "La mujer costarricense a través de cuatro siglos", el "...aprendizaje del oficio magnífico de ciudadana ilustre lo hizo María Eugenia en ese pueblo en miniatura que es la escuela... Es ella heredera de tesoros espirituales e intelectuales de sus padres..., quienes grabaron en la hija, no sólo el espíritu saturado de sentimientos generosos, sino también el brillo del talento y de la erudición... Los datos biográficos de María Eugenia Dengo (Obregón) encierran un brillante desfile de actividades constructivas. Fijó un objetivo a sus afanes y..." los alcanzó con rapidez asombrosa.

Doña María Eugenia, la Condecoración Esmeralda Gutiérrez Flores que hoy usted recibirá, tiene grabada la hermosa frase que su señor padre ofrendara en las exequias a esta extraordinaria mujer, Mamita Esmeralda, como el mismo la llamaba: "esmeralda pura en la corona de oro de las glorias urbanas". Doña María Eugenia, con el mayor respeto y admiración que sentimos a sus padres y su invaluable obra, parafraseamos las sentidas palabras de don Omar Dengo para doña Esmeralda y con gran alegría e inflamado nuestro corazón de profunda gratitud, podemos decirle sin ninguna duda, que usted es un "diamante puro en la áurea y excelsa corona de las glorias de la educación costarricense". Qué Dios les bendiga, muchas gracias.

Acto seguido se procede con el acto cultural a cargo del señor Eduardo Villalobos Yanarella.

A continuación se procede con la entrega de reconocimientos.

La regidora Olga Solís hace entrega del acuerdo enmarcado, mediante el cual el Concejo Municipal acordó condecorar a la Dra. María Eugenia Dengo con la condecoración "Esmeralda Gutiérrez Flores".

El Lic. Manuel Zumbado – Presidente Municipal y la regidora Hilda Barquero proceden a condecorar a la Dra. María Eugenia Dengo y colocan la medalla que la hace acreedora de esta condecoración.

Asimismo entregan el arreglo Floral el Regidor Gerardo Badilla y la regidora Alba Lizeth Buitrago.

El Club de Jardines de Heredia coloca un corsage a la Dra. María Eugenia Dengo con motivo de este homenaje.

A continuación la señora Ana Isabel Vargas Dengo – hija de la señora María Eugenia Dengo Obregón hace entrega de unas frases de don Omar Dengo (Su abuelo) al señor Alcalde Municipal, para que sean colocadas en el Museo Cultural Herediano "Omar Dengo", antigua Escuela República Argentina.

Las frases se transcriben a continuación y dicen literalmente:

"La conciencia de la luz, da la luz.
Lo que me creó, crea en mí.
El adquirir conciencia de aquello que me creó, me hace creador".

⁵ ACUÑA DE CHACÓN (Ángela), *op. cit.*

⁶ FALLAS MONGE (Ida), *María Eugenia Dengo Obregón: líder por excelencia*, 2008, cita: <http://www.uned.ac.cr/ece/index.php/grandes-educadores/71-maria-eugenia-dengo>

⁷ *Ibid.*

⁸ FALLAS MONGE (Ida), *María Eugenia Dengo Obregón: líder por excelencia*, 2008, cita: <http://www.uned.ac.cr/ece/index.php/grandes-educadores/71-maria-eugenia-dengo>

“Los maestros trabajamos en esa seda impalpable de las almas de los niños; si se rompe un hilo queda una rotura por la que se escapará hasta el derroche, la luz que conducía.”

“Economizar en escuelas es economizar civilización y ningún pueblo de la tierra tiene derecho a hacerlo.”

“La vida es cumbre y el esfuerzo es ala.”

“Ensaye a acercarse más que al alumno, al hombre, es decir, más que con los preceptos pedagógicos de su magisterio, con el corazón”.

“No hay que volar como hoja.

Hay que volar como ave, con rumbo”.

“PLANTA EN TU ESPÍRITU UN ÁRBOL DE NAVIDAD...

¡ALGO PARA TODOS!

¡PARA TU HERMANO TÚ!

¡PARA TU VIDA DIOS!”

“Si tuviéramos el oído fino,

Advertiríamos cómo caen en la nada unos tras otros nuestros minutos,
Como un vaso que se derrama gota a gota”.

“En una profunda y superior contemplación

De los sagrados intereses del niño

Se inspira el esfuerzo de la nueva educación”.

““La alegría es para todo hombre de acción una fuente de virtud”.

¡Hay que soñar el porvenir, desearlo, amarlo, crearlo!

Hay que sacarlo del alma de las actuales generaciones

con todo el oro que allí acumuló el pasado,

con toda la vehemente ansiedad de creación

de las grandes obras de hombres y pueblos”.

“Luz que llegue a mí de

Más alto cada vez,

Esto es lo que

Mi vida busca”.

A continuación el señor José M. Ulate - Alcalde Municipal da un mensaje y brinda las gracias a todos los asistentes a este acto, por estar acá presentes y acompañar a la señora Homenajeada esta noche.

Indica que estuvo buscando muchos datos sobre doña María Eugenia y se dio cuenta que ella dijo en una ocasión que el Ministerio de Educación Pública era la ferretería más grande, porque estaba llena de clavos.

Además decía que tenía hermanos muy guapos y aprendió a escribir en 30 días con la señora Ema Gamboa, gran educadora herediana. Indica que es una gran forjadora de la educación costarricense y eso es lo más grande para el país, porque es el vehículo de movilidad social de Costa Rica, ya que la educación – tiene retribuciones y nos permite acceder al trabajo digno y desarrollarnos como personas en mejores condiciones.

Afirma que el que no estudia no puede acceder a buen trabajo y los jóvenes quedan atados a mal salarios si no estudian, porque no tienen opciones para desenvolverse mejor.

Resalta el esfuerzo de Doña Laura Chinchilla como mujer para ser Presidenta y considera que merece un reconocimiento mejor, porque no es una tarea fácil. Reconoce que su labor como Ministra fue muy dura y ahora como Presidenta debe ser muy fuerte.

Le da las gracias a doña María Eugenia Dengo por ser herediana y le da las gracias por todo lo que le ha dado a Heredia y a este bello país.

Seguidamente el Lic. Manuel Zumbado Araya - Presidente Municipal externa su mensaje y dice:

Brinda un saludo a todas las personas que esta noche acompañan el Concejo Municipal en esta decoración que se realiza con motivo del día Internacional de la Mujer. Afirma que esta

condecoración fue planteada por la Comisión de la Mujer a quienes agradece por esta bella designación y reconocimiento.

Afirma que esto ha permitido reconocer el trabajo y sus aportes a las mujeres extraordinarias de la ciudad de Heredia.

Ello nos han dado de muestra como se dignifica a la mujer herediana y sobre todo como se confirma que Heredia es la cuna de la cultura y educación y así fue declarado por ley de la República. Indica que como no decir y valorar estos actos, cuando se agasaja a doña Evangelina González, a doña Rita Cabezas, a doña Miriam Álvarez y ahora a una gran mujer, como doña María Eugenia Dengo Obregón, mujer inmaculada, madre virtuosa que heredo de sus padres la educación y ha sido una excelente profesional. Indica que la educación abre todas las puertas para el desarrollo de su vida y es la llave de la puerta de las oportunidades, de ahí que hay que reconocer esta gran labor porque se ha convertido en una de las grandes pioneras y esto ha permitido que muchas personas se puedan integrar y a través de ello desarrollarse profesionalmente. Es una persona que lleva la educación en su ADN y esto es un gran aporte a la sociedad costarricense que debe resaltar el trabajo a sus baluartes.

Manifiesta que la nobleza de un pueblo es rendir tributo a sus grandes hombres y mujeres y por tal razón Heredia se levanta coqueta y presumida para rendir homenaje a una gran mujer y ciudadana Herediana, "doña María Eugenia Dengo Obregón".

A continuación la Dra. María Eugenia Dengo Obregón agradece el homenaje que se le ha otorgado y señala que se siente muy orgullosa y muy honrada de ser herediana. Afirma que lleva a Heredia en su corazón y en su mente. Expresa que le faltan las palabras hoy y aunque nunca le faltan, la emoción la invade y solo puede decir gracias por todo y por las bellas palabras y gestos que han tenido con su persona. Afirma, "que los llevará siempre en su corazón".

El Lic. Manuel Zumbado Araya hace el cierre de la Sesión Solemne y manifiesta que se sienten muy conmovidos con la presencia de la señora María Eugenia Dengo y que hayan podido reconocer en este acto todo el trabajo y su pasión por la educación que ella le ha brindado a los hijos de este país. De igual forma invita a todos los presentes a pasar al Centro de Cultura Herediana Omar Dengo, antigua Escuela República Argentina para compartir una recepción en su honor.

**SIN MÁS ASUNTOS QUE TRATAR SE DA POR FINALIZADA LA SESIÓN
AL SER LAS DIECINUEVE HORAS CON CUARENTA Y CINCO MINUTOS.**

**MSC. FLORY A. ÁLVAREZ RODRÍGUEZ
SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL**

**LIC. MANUEL ZUMBADO ARAYA
PRESIDENTE MUNICIPAL**

far/.